

Le dilemme des élections fédérales canadiennes pour la gauche **Une vague de jeunes hommes vers les Conservateurs trumpiens ?**

La présente élection fédérale canadienne crée un dilemme pour la gauche. Rappelons que le système électoral en est un d'origine britannique de vote uninominal à un tour et qu'aucun parti de masse anticapitaliste, ou qui prétend l'être, n'y participe. Mais y prend part le parti de centre-gauche NPD qui habituellement rallie la gauche non sectaire comme étant le moins pire choix. Peut lui disputer la faveur de la gauche certaines candidatures de petits partis anticapitalistes ce qui peut occasionner une tension pour la consigne de vote surtout quand le NPD a certaines chances de remporter la circonscription. Cette fois-ci, dans une conjoncture mondiale et surtout nord-américaine de montée drastique du néo-fascisme, se pose la nécessité d'empêcher le parti Conservateur, pâle copie trumpienne, de conquérir la majorité parlementaire. Faut-il voter NPD à tout coup, ou même pour un petit parti anticapitaliste, quand les Conservateurs pourraient gagner une circonscription ?

Le dilemme est d'autant plus crucial que se profile un retournement historique où la jeunesse masculine semble vouloir voter à droite, davantage que les générations plus âgées. Se basant sur un sondage de la firme Nanos de la mi-avril, Bloomberg affirme que « *[l]es jeunes hommes sont particulièrement attirés par le leader du Parti conservateur, Pierre Poilievre. Selon Nanos Research, les femmes sont deux fois plus nombreuses à soutenir le parti libéral de Mark Carney que celui de Poilievre.* » Les jeunes hommes virent-ils à droite toute ? Un sondage Léger fait au même moment n'est pas si concluant bien qu'il affiche la même tendance tout en permettant de comparer le Canada (incluant le Québec) et le Québec.

Intentions de vote fédérales au Canada (2/2)

Q1. Si des élections FÉDÉRALES avaient lieu aujourd'hui, pour quel parti auriez-vous l'intention de voter? Serait-ce pour... Même si votre choix n'est pas encore fait, pour lequel des partis politiques suivants auriez-vous le plus tendance à voter? Serait-ce pour...

Base: Répondants qui sont éligibles au vote (n=3 005), à l'exception du Bloc Québécois; les Québécois seulement

	Total Canada	Total Electeurs éligibles	ATL	QC	ON	MB/SK	AB	CB	H	F	18-34	35-54	55+	Urb.	Ban.	Rural	Total avril 2023	Écart
n pondéré =	3 005	2 658	173	616	1 038	163	301	367	1 322	1 330	708	812	1 138	1 147	396	500	1 389	
n absolu =	3 005	2 681	85	891	903	88	272	441	1 333	1 341	689	833	1 159	1 204	1 025	448	1 409	
Le Parti libéral du Canada de Mark Carney	38%	43%	57%	40%	47%	36%	31%	42%	41%	45%	40%	38%	48%	44%	44%	38%	44%	-1
Le Parti conservateur du Canada de Pierre Poilievre	33%	38%	33%	23%	40%	51%	55%	38%	40%	35%	39%	41%	35%	35%	38%	44%	37%	+1
Le Nouveau Parti démocratique du Canada de Jagmeet Singh	7%	8%	5%	7%	7%	12%	8%	12%	7%	9%	10%	9%	6%	9%	7%	7%	8%	=
Le Bloc Québécois de Yves-François Blanchet	5%	6%	-	25%	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	5%	+1
Le Parti vert du Canada d'Elizabeth May	3%	3%	4%	2%	3%	0%	3%	5%	2%	4%	4%	4%	2%	3%	3%	2%	3%	=
Le Parti populaire du Canada de Maxime Bernier	2%	2%	1%	2%	2%	1%	1%	2%	3%	1%	2%	3%	1%	2%	2%	2%	1%	+1
Un autre parti	1%	1%	0%	0%	1%	0%	1%	1%	1%	0%	1%	1%	0%	1%	1%	0%	1%	=
Je ne voterai pas	3%	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
J'annulerai mon vote	1%	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
Ne sait pas	5%	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
Refus	2%	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-

Si on divise en deux groupes les partis en lice soit les partis néo-fascisant (partis Conservateur et Populaire) et ceux qui ne le sont pas (partis Libéral, néo-démocrate et Vert) en ignorant le cas litigieux du Bloc québécois (on y revient), on constate qu'au niveau canadien les hommes comme les femmes tout comme les personnes âgées (55+) et celles jeunes (18-34) votent toustes majoritairement pour les partis qui ne sont pas néo-fascisants. Cependant, les femmes le font dans une proportion sensiblement plus grande (un écart de plus de 25 points de pourcentage par rapport de près de 10 points pour les hommes). Et il est exact que les personnes âgées le font dans une proportion plus importante que les plus jeunes, plus de 20 points de pourcentage par rapport à plus de 10 points. C'est un renversement par rapport à une tendance historique. Si les données l'avaient permis, il aurait été intéressant de comparer jeunes femmes versus jeunes hommes. Le masculinisme fait-il des ravages ?

La comparaison avec le Québec introduit la difficulté du classement du Bloc québécois. C'est là un parti national-populiste qui mange à tous les rateliers. La campagne électorale a quand même souligné à double traits son caractère identitaire, pour le dire poliment, plus que celui dit progressiste. Souvenons-nous de la rencontre amicale de la Saint-Valentin entre le chef du Bloc et celui du parti Conservateur du Québec. Mais c'est aussi un moyen, en ces temps de bombance du torse *canadian*, d'affirmer la résistance nationale au chauvinisme canadien. Le Bloc a quelque chose d'un parti rouge-brun c'est-à-dire de tendance centre-gauche mais seulement pour les « de souche ». Constatons que selon Léger près du tiers

des francophones québécois a l'intention de voter Bloc contre un peu plus de 5% pour les anglophones et les allophones. S'il n'y a pas de différence notable entre les hommes et les femmes, les personnes âgées sont deux fois plus bloquistes que les plus jeunes. Un parti près de la porte de sortie ?

Intentions de vote fédérales au Québec (2/2)

Q1. Si des élections FÉDÉRALES avaient lieu aujourd'hui, pour quel parti auriez-vous l'intention de voter? Serait-ce pour... Même si votre choix n'est pas encore fait, pour lequel des partis politiques suivants auriez-vous le plus tendance à voter? Serait-ce pour...

Base: Répondants qui sont éligibles au vote au Québec (n=1 001)

	Total Québec	Total Electeurs décidés	Homme	Femme	18-34	35-54	55+	Anglais	Français	Autre	MTL RMR	QC RMR	Reste du Qc	Total 8 avril 2025	Écart
n pondéré =	696	616	314	301	152	189	275	118	455	42	314	61	241	321	
n absolu =	1 001	891	435	455	254	282	355	115	731	45	363	267	261	368	
Le Parti libéral du Canada de Mark Carney	36%	40%	36%	45%	36%	35%	47%	59%	35%	48%	47%	33%	34%	42%	-2
Le Bloc Québécois de Yves-François Blanchet	22%	25%	25%	26%	17%	19%	35%	5%	32%	8%	22%	23%	31%	23%	+2
Le Parti conservateur du Canada de Pierre Poilievre	20%	23%	29%	17%	27%	32%	15%	24%	22%	29%	18%	35%	26%	23%	=
Le Nouveau Parti démocratique du Canada de Jagmeet Singh	6%	7%	6%	7%	13%	8%	3%	5%	7%	11%	9%	4%	5%	5%	+2
Le Parti populaire du Canada de Maxime Bernier	2%	2%	3%	1%	1%	5%	1%	4%	1%	2%	2%	1%	2%	2%	=
Le Parti vert du Canada d'Elizabeth May	2%	2%	1%	3%	4%	3%	0%	2%	2%	4%	2%	4%	2%	3%	-1
Un autre parti	0%	0%	0%	1%	2%	0%	0%	1%	0%	0%	0%	0%	1%	2%	-2
Je ne voterais pas	3%	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
J'annulerais mon vote	2%	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
Ne sait pas	5%	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
Refus	1%	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-

Si on ignore les intentions de vote pour le Bloc, un gros 'si' pour les francophones, on constate que les femmes du Québec se prononcent pour les partis qui ne sont pas néofascisants par plus de plus de 40 points de pourcentage de plus que pour ceux néo-fascisants alors que les hommes ne le font que pour une quinzaine de points de pourcentage. Pour les personnes âgées c'est plus de cinquante points de pourcentage par rapport à une trentaine pour les plus jeunes. Pour les anglophones c'est une quarantaine de points, un peu plus d'une trentaine pour les allophones tout comme pour les francophones. Difficile de conclure sauf à noter que chez les jeunes hommes francophones tout indique que la montée du masculinisme se mêle au nationalisme identitaire aux relents de « dog whistling » vis-à-vis les gens demandeurs d'asile.

Dans [un article précédent](#), on a déjà constaté que ce racisme larvé véhiculé par le bloc nationaliste (CAQ, PQ, Bloc québécois) imprègne la société québécoise. On aurait crû que Libéraux et, à coup sûr, Québec solidaire combattent ce discours bec et ongles. Au contraire, ils y [adhèrent par la porte arrière](#). « *Le flux migratoire risque de faire une pression sur les services et cette pression des services va nous interpeller tous*», dit Monsef Derraji [député Libéral]. Quelques minutes auparavant,

*le député solidaire Guillaume Cliche-Rivard [et porte-parole intérimaire] s'était dit "d'accord avec M. Legault sur le fond, pas sur la forme ". La veille, le premier ministre avait rappelé sa demande aux chefs de partis fédéraux, en campagne électorale, pour réduire de moitié le nombre de demandeurs d'asile sur le territoire québécois. » Que vaut [le discours à l'emporte-pièce](#) en sens contraire de la porte-parole du parti lors de la conférence avec Jean-Luc Mélançon ? *The answer is blowing in the wind.**

Marc Bonhomme, 20 avril 2025

www.marcbonhomme.com ; bonmarc@videotron.ca